

GOBIERNO DE NAVARRA

DESARROLLO ECONÓMICO

DERECHOS SOCIALES

HACIENDA Y POLÍTICA FINANCIERA

PRESIDENCIA, FUNCIÓN PÚBLICA,  
 INTERIOR Y JUSTICIA

RELACIONES CIUDADANAS E  
 INSTITUCIONALES

EDUCACIÓN

SALUD

CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD

DESARROLLO RURAL, MEDIO  
 AMBIENTE Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

## Un estudio realizado en tres poblaciones de la zona media revela que la buena convivencia entre personas de distintas culturas es mayoritaria

*Principal conclusión de la experiencia piloto de participación en materia de intervención comunitaria intercultural en Tafalla, Olite y Miranda de Arga*

Viernes, 21 de diciembre de 2018

La convivencia entre el vecindario nativo de Tafalla, Olite /Erriberri y Miranda de Arga y el procedente del extranjero es buena “con actitudes de apertura y aceptación de la inmigración”, aunque no exenta de conflictos, acentuados en determinados colectivos. Estas son las conclusiones provisionales ofrecidas por

una experiencia piloto sobre participación ciudadana en materia de “intervención comunitaria intercultural”, presentadas este viernes en Tafalla, y que ha sido promovida por el Gobierno de Navarra en colaboración con las citadas localidades.

El proyecto piloto, que ha completado ya diversas acciones, comenzó con una campaña de concienciación de la población de las tres localidades en la necesidad de procurar la convivencia local, una campaña que ha servido también para visibilizar el apoyo de las instituciones a estas medidas. Por otro lado, los encuentros mantenidos con interlocutores sociales en cada localidad han abierto cauces bidireccionales con información y propuestas para la mejora de la convivencia y la identificación de las personas más implicadas en cada ámbito. Además, en cada lugar se ha constituido un grupo motor para proponer y desarrollar las acciones en cada localidad.

La selección de estas localidades se debe, en primer lugar, a la diversidad cultural existente en esta zona; por otro lado, al hecho de ser tres entornos rurales de diferentes tamaños poblacionales, lo que puede descubrir diferentes estrategias de impulso de participación ciudadana; y, finalmente, a la experiencia de trabajo existente en estas localidades en relación con el desarrollo de actuaciones y medidas en favor de la incorporación social y laboral de la población inmigrada.



Pie de foto, al final del texto.

La experiencia piloto en estos tres municipios, que tiene vocación de extenderse a otras zonas de Navarra, ha implicado la coordinación de esfuerzos entre las administraciones locales y los departamentos implicados del Gobierno de Navarra. Así, han asistido a la presentación el director general de Comunicación y Relaciones Institucionales, Pello Pellejero; la directora general de Inclusión y Protección Social, Gema Mañú, y los alcaldes de Tafalla, Arturo Goldaracena, Olite, Andoni Lacarra, y Miranda de Arga, Jesús Luis Andión.

El trabajo comunitario arrancó en junio de este año y seguirá su hoja de ruta hasta abril de 2019. Inspirado en los principios del [Plan de Impulso de la Participación Ciudadana de Navarra, 2017-2019](#), usa esta herramienta para el fomento de la participación intercultural, más concretamente de las personas inmigrantes. El proyecto parte del concepto de que la participación social y política vertebran la condición de ciudadanía y propician la integración personal en la sociedad en la que vive. La experiencia conecta, además, con el I Plan de Activación Socioeconómica de la Zona Media, promovido por el Consorcio de Desarrollo.

Además, la experiencia se coordina con la el [Plan Estratégico de Inclusión Social 2018-2021](#) del Departamento de Derechos Sociales y guarda concordancia con las políticas aplicadas esta legislatura por la Dirección General de Paz y Convivencia.

Al final del proyecto se elaborará una guía metodológica de participación intercultural dirigida a los ayuntamientos, y, como colofón, en abril de 2019, se organizará una jornada sobre participación comunitaria en entes locales como factor de convivencia, que pretende seguir reflexionando sobre este reto y mostrar las buenas prácticas realizadas.

### **Alfabetización en Tafalla**

En Tafalla conviven personas con origen en 48 nacionalidades distintas. El 12,14% del censo tafallés procede del extranjero, un porcentaje superior en 3,6 puntos a la media de Navarra. Un 35% de la misma tiene menos de 35 años. Las nacionalidades de origen más numerosas son búlgara (24%), colombiana (13.9%) y ecuatoriana (11,6%).

Además de mantener reuniones con el alcalde Goldaracena y los Servicios Sociales de Base, en julio se entrevistó al personal técnico de las áreas implicadas y se ha constituido un grupo motor formado por los anteriores y personas de asociaciones culturales y otras a título individual. Inciden en dos líneas de trabajo: cursos de alfabetización para personas adultas y realización de actividades interculturales.

### **Implicación en Olite**

En Olite, la población inmigrante supone el 11,3% de sus 3.900 habitantes, media superior en casi 3 puntos a la de Navarra. De las 45 nacionalidades diferentes del vecindario, destacan la colombiana (16%); búlgara (12,1%) y rumana (10,6%).

La corporación municipal se ha implicado en el grupo motor constituido con el alcalde, Andoni Lacarra, otras dos personas del consistorio, personal de los Servicios Sociales de Base y otras a título individual: nacidas en Olite o bien en Marruecos, Colombia, Senegal o Francia.

### **Lib dub en Miranda de Arga**

El municipio tiene 845 habitantes, un 15,14% de origen extranjero, procedente de 14 nacionalidades diferentes. El volumen de población inmigrante se ha incrementado un 7,5% desde 2008.

El alcalde y dos concejales forman parte del grupo motor, además de personal del Servicio Social de Base, la Apyma, el grupo Euskararen Lagunak, la Comparsa de Giganges, la Asociación Adema, la Asociación de Mujeres Las Torres, el Colegio Público San Benito y varias personas a título particular.

Hasta el momento el grupo ha definido el proyecto “Lib dub intercultural” y busca ayudas para su desarrollo.

PIE DE FOTO: De izquierda a derecha: representante Inpactos, consultora que ha elaborado la

asistencia técnica, María Ibarrola; el alcalde de Miranda de Arga, Jesús Miguel Andión; la directora general de Inclusión y Protección Social, Gema Mañú; el director general de Comunicación y Relaciones Institucionales, Pello Pellejero; el alcalde de Olite, Andoni Lacarra; y el alcalde de Tafalla, Arturo Goldaracena.